

Participación de la sociedad civil en Israel durante la Guerra de las Espadas de Hierro: tendencias y perspectivas preliminares

Escrito por: [Prof. Michal Almog-Bar](#), [Ronit Bar](#), Ron Barkai e Hila Marmus.

Introducción

El ataque terrorista lanzado por Hamás contra civiles israelíes en la zona de Gaza el 7 de octubre de 2023, que desencadenó la Guerra de las Espadas de Hierro, provocó un esfuerzo de movilización generalizado para reforzar a Israel. Las divisiones sociales preexistentes se dejaron de lado a medida que se instaba a muchas personas a participar en estos esfuerzos de movilización, que abarcaban tanto el apoyo militar como el civil tanto en Israel como en la diáspora. Estos esfuerzos fueron orquestados por organizaciones sin fines de lucro, iniciativas voluntarias, entidades filantrópicas e individuos dedicados que se unieron, a una escala sin precedentes, bajo el lema “Defendiendo nuestro hogar”.

Este documento tiene como objetivo revisar el compromiso civil durante las dos primeras semanas de la guerra de octubre de 2023, enfatizando las tendencias destacadas y abordando los desafíos, al tiempo que ofrece información valiosa.

Extendemos nuestra gratitud a las numerosas organizaciones y personas que contribuyeron con información y apoyo a esta evaluación.

Iniciativas Civiles

En el mapeo que realizamos, descubrimos evidencia de más de mil iniciativas civiles que han estado activas en todo Israel desde el estallido de la guerra. Estas iniciativas surgieron y operaron en diversos sectores de la sociedad israelí.

El mapeo reveló una amplia gama de actividades que abarcaban las siguientes: el establecimiento de organizaciones compuestas por veteranos militares y policiales para proporcionar asistencia física en el rescate de ciudadanos durante los primeros días de la guerra; la evacuación de civiles de las zonas de conflicto y su posterior recepción; el valiente rescate y evacuación de animales de estas zonas; la recogida y el transporte de equipo esencial y suministros alimentarios para los civiles en las zonas de conflicto meridionales y septentrionales; la preparación de alimentos, equipos y medidas preventivas en los sitios de evacuación; así como el apoyo a las familias de las personas secuestradas o desaparecidas durante la guerra, y la asistencia a las familias en duelo.

Estas son sólo algunas de las muchas actividades adicionales que demostraron el ingenio y la dedicación de la sociedad israelí en tiempos de crisis.

En particular, las iniciativas cívicas que operan a nivel local o afiliado desempeñaron un papel importante. Estos incluían grupos locales formados dentro de ciudades y pueblos para abordar las necesidades específicas de su comunidad, como brindar asistencia a las familias en duelo, las familias de los secuestrados, desaparecidos y heridos dentro de la comunidad. Además, los



grupos locales ampliaron su apoyo ofreciendo alojamiento temporal en apartamentos a los evacuados en asentamientos designados. Vale la pena mencionar que la mayoría de estos grupos locales no se limitaron únicamente a sus respectivas localidades, sino que también realizaron actividades más allá. Además, se crearon otros grupos en función de las afiliaciones o de los antecedentes profesionales específicos, lo que diversificó aún más los esfuerzos y los recursos dedicados a estas iniciativas cruciales.

Las iniciativas civiles surgieron como una fuerza formidable para abordar las necesidades apremiantes y los desafíos urgentes que surgieron en la sociedad israelí durante las dos primeras semanas de la guerra. Entre ellas figuraban tareas críticas como las operaciones de rescate, las evacuaciones, el alojamiento temporal, la distribución de alimentos esenciales y suministros médicos, así como la prestación de apoyo psicológico muy necesario.

Estas organizaciones desempeñaron un papel crucial en la respuesta inicial a necesidades fundamentales y urgentes que no fueron atendidas por el gobierno. No obstante, es imperativo establecer una coordinación efectiva entre las actividades de las organizaciones civiles y los mecanismos de las autoridades locales y otros órganos gubernamentales. Además, es recomendable considerar formas de sostener algunas de las estructuras internas al hacer la transición de sus operaciones hacia tareas asociadas con el apoyo a la población durante las operaciones de combate en curso. Esto puede ayudar a las organizaciones civiles a convertirse en una valiosa fuerza de apoyo para las actividades de las agencias gubernamentales.

La participación de los voluntarios desempeñó un papel importante a la hora de abordar eficazmente la multitud de necesidades que surgieron sobre el terreno durante las dos primeras semanas de la guerra, facilitadas por iniciativas civiles, asociaciones y autoridades locales. Los resultados preliminares indican que una proporción sustancial, aproximadamente el 48,6%, de la población israelí participó en el voluntariado durante este período crítico. Esta cifra destaca no solo por ser un volumen considerable por sí sola, sino también en comparación con la tasa de voluntariado durante la crisis de Covid, que experimentó un aumento del 33%. En particular, la tasa de voluntariado entre la población árabe israelí durante la guerra alcanzó el 29%, un aumento notable con respecto al 19% registrado durante la crisis de Covid.

Como ya se ha comentado, los ámbitos de las actividades de voluntariado y su alcance son diversos y extensos. En contraste con el voluntariado observado durante la crisis de Covid-19, donde predominaron los voluntarios jóvenes, las dos primeras semanas de la Guerra de las Espadas de Hierro contaron con la participación de voluntarios de todas las edades. Cabe destacar que en el grupo de edad más joven (18-35 años), un notable 46% participó activamente en el voluntariado, mientras que el grupo de mediana edad (35-55) registró una tasa de participación del 52%, y el grupo de mayor edad (+55) contribuyó significativamente con una tasa de participación del 52%.

Sorprendentemente, las tasas de voluntariado fueron casi iguales tanto para hombres como para mujeres, así como para personas con afiliaciones religiosas y seculares.

La utilización de herramientas tecnológicas que facilitan el voluntariado digital desempeñó un papel fundamental en la expansión del voluntariado para llegar a poblaciones remotas o con movilidad limitada.



La encuesta también reveló que una mayoría sustancial de los voluntarios (28%) en esta guerra pueden describirse como voluntarios espontáneos, aquellos que no habían participado en el voluntariado anteriormente y eligieron hacerlo espontáneamente durante la guerra. Por el contrario, el 21% eran personas que previamente se habían ofrecido como voluntarias como parte de su rutina habitual. Estos hallazgos subrayan la amplia participación de ciudadanos que no se habían ofrecido como voluntarios antes del inicio de la guerra. En particular, los recién llegados a los esfuerzos de voluntariado durante la guerra exhibieron una orientación más secular en comparación con los voluntarios religiosos y tradicionales. Además, en su mayoría tenían ingresos superiores a la media, en contraste con los voluntarios con ingresos medios o inferiores a la media.

La encuesta destacó varias actividades primarias de voluntariado entre los participantes, que incluían la recolección, el embalaje y la distribución de alimentos y equipos (en los que participó el 50% de los voluntarios), el transporte de personas, alimentos y equipos (22%), la prestación de una valiosa asistencia a las fuerzas de seguridad, como las FDI, la policía, las unidades de reserva y la vigilancia de los asentamientos (22%), la participación activa en actividades de divulgación a través de las redes sociales (18%), y ofrecer ayuda esencial a los evacuados de los asentamientos ubicados en el sur y el norte (18%). Vale la pena señalar que estas fueron las actividades más destacadas, pero hubo varias otras tareas voluntarias que también desempeñaron un papel importante durante el esfuerzo bélico.

Voluntarios y donaciones

Muchos de los voluntarios integraron a la perfección sus esfuerzos voluntarios con contribuciones de equipo y apoyo financiero. Esto se logró a través de su participación activa en iniciativas voluntarias y campañas de crowdfunding.

Sociedad civil

Una multitud de organizaciones profesionales sin fines de lucro participaron activamente en el esfuerzo masivo de movilización civil, mostrando un compromiso colectivo y una dedicación que abarcó miles de iniciativas. Estas organizaciones aportaron su experiencia y recursos especializados a la vanguardia, alineando sus esfuerzos con la respuesta más amplia impulsada por la comunidad para abordar las necesidades apremiantes que surgieron durante este período extraordinario. Este compromiso colaborativo no solo enfatizó la diversidad y profundidad de su participación, sino que también ejemplificó la unidad de propósito que impulsó a estas organizaciones sin fines de lucro a contribuir con sus habilidades y conocimientos únicos en apoyo de sus conciudadanos.

Durante las dos primeras semanas de la guerra se produjo una notable movilización de recursos financieros, superando los niveles observados durante las operaciones militares anteriores e incluso superando la respuesta a la crisis del Covid-19. Particularmente notable fue la rápida y sustancial movilización de apoyo de los judíos norteamericanos. Se estima que las contribuciones totales de las federaciones judías y las organizaciones judías en América del Norte ascienden a cientos de millones de dólares, lo que subraya la tremenda efusión de apoyo. Estas donaciones se canalizaron para atender una amplia gama de necesidades apremiantes.



También llegaron donaciones sustanciales de los ciudadanos de Israel, con contribuciones que llegaron a través de varios canales. Entre ellos, los fondos recaudados a través de crowdfunding y campañas colectivas en redes sociales, así como donaciones directas realizadas a diversas organizaciones e instituciones dedicadas a la causa.

El estudio fue un esfuerzo de colaboración entre el [Instituto para el Estudio de la Sociedad Civil y la Filantropía en Israel de la Universidad Hebrea](#), el Consejo Israelí para el Voluntariado, el Liderazgo Cívico, la organización paraguas de las organizaciones israelíes sin fines de lucro, y el Foro de Fundaciones en Israel. Incluyó varias encuestas. La encuesta sobre el voluntariado durante las dos primeras semanas de la guerra fue administrada por la empresa Geocartographia e incluyó a 1000 participantes que constituían una muestra representativa de la población adulta de Israel de 18 años o más.